
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
VIERNES 10 DE NOVIEMBRE 2023 

 
Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Morena frena cinco veces dinero para Acapulco 
Desoye las propuestas para crear un fondo y avala que se le transfieran los 15 mil mdp 
quitados al Poder Judicial; expertos dicen que no se puede disponer de los recursos al 
estar en litigio 
 

 
UNAM elige a Lomelí como nuevo Rector 
Ofrece cambios sin estridencias 
 

 
Aprietan a Harfuch en momento crucial 
Buscan interrogarlo por espionaje en sexenio de Peña 
 

 
Sacrificados por cuota femenil, al Senado vía exprés, define Morena 
Hoy quedan listos los aspirantes a ocho gubernaturas y la Jefatura capitalina; dos 
finalistas de cada entidad a las 9 am y ganadores a las 6 de la tarde 
 

 
Aprueban más de 9 billones de pesos para gasto público 
Luz verde de la Cámara en lo particular tras ríspido debate 
 

 
Ven tono menos restrictivo en anuncio de Banxico 
Comunicado. Guía sobre tasas altas pasa a “cierto tiempo” de “periodo prolongado” 
 

 
Inflación desacelera; Banxico mantiene tasa y peso pierde valor ante el dólar 
Índice de precios, en su mejor nivel desde febrero del 2021 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Diputados afines a Sheinbaum bloquearon propuesta para 
crear fondo para Acapulco: Inés Parra  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-afines-a-sheinbaum-bloquearon-
propuesta-para-crear-fondo-para-acapulco-ines-parra/ 
La diputada Inés Parra Juárez (Morena) denunció que el coordinador de su 
bancada, Ignacio Mier, no la dejó presentar una reserva al Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF), para crear reasignar recursos para la 
reconstrucción de Acapulco. En conferencia de prensa, detalló que su 
propuesta planteaba utilizar alrededor de 276 mil millones de pesos 
recuperados de hechos relacionados con corrupción, para que la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP) los destinara a atender la emergencia 
en Guerrero. Y culpó a los diputados afines a la virtual candidata presidencial 
de Morena, Claudia Sheinbaum, de bloquear su propuesta y la de sus 
compañeros que apoyan al excanciller Marcelo Ebrard, para etiquetar 
recursos para los damnificados de Acapulco. “Fui bloqueada por la 
coordinación parlamentaria de Morena, que violentó mi derecho de 
presentar la reserva. Hay traidores al interior de Morena, los claudistas, lo son 
porque no fueron sensibles a los reclamos de más apoyo en el presupuesto 
para destinarlo a la población afectada por el huracán Otis”, dijo. 
 
Morena no puede usar fondos del Poder Judicial para Acapulco: 
abogados  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-no-puede-usar-fondos-del-poder-judicial-
para-acapulco-abogados/ 
Luego de que diputados de Morena destinaron 15 mil millones de pesos de 
los fideicomisos del Poder Judicial para apoyar a Acapulco, abogados 
constitucionalistas y el presidente de la Asociación Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación (Jufed) 
consideraron que no pueden hacerlo, porque ese dinero está detenido por 
una suspensión provisional y que la maniobra de incluirlo en el PEF es 
diferente a desaparecer los fideicomisos. 
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El magistrado Froylán Muñoz Alvarado, director de Jufed, señaló que el 
destino de los fideicomisos no depende de los legisladores, ni de un acuerdo 
político, sino de lo que determine en una sentencia constitucional. 
A su vez, el abogado penalista Gabriel Regino señaló que hay una figura 
jurídica llamada sub judice, que significa que está sujeta a una decisión legal 
y no se puede mover. Detalló que los legisladores buscarán otras formas 
para tomar el recurso y es diferente a desaparecer los fideicomisos porque 
lo autorizó la Cámara de Diputados y lo aprobó el Senado, y el efecto era 
regresarlos a la Tesorería de la Federación. 
 
Complica rezago dejar atrás 'Otis'  
https://www.reforma.com/complica-rezago-dejar-atras-otis/ar2708341?v=2 
La pobreza laboral y bajos salarios que tienen los trabajadores en Guerrero 
serán un factor que hará más lenta la recuperación económica de la región 
por donde pasó el huracán "Otis", de acuerdo con México, ¿cómo vamos? 
 
Fuerte recorte de 5 mil mdp al INE, pero no pone en riesgo 
elecciones: Taddei  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/09/politica/recorte-de-5-mil-mdp-al-ine-es-
fuerte-pero-no-pone-en-riesgo-las-elecciones-taddei-212 
El recorte presupuestal de 5 mil millones de pesos al Instituto Nacional 
Electoral (INE) es “fuerte” pero no comparable con impactos en ejercicios 
anteriores, dijo la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, al reiterar que la 
merma no pone en riesgo las elecciones.  
“El presupuesto que el INE presentó tiene sustento en todas y cada una de 
las actividades que jurídicamente nos establece la Constitución y que da 
salida al proceso electoral 2023-2024, que también debo de decir a la 
ciudadanía que tras el recorte con toda responsabilidad habremos de 
analizar y poner a salvo el proceso electoral”, expuso. 
Señaló que la Cámara de Diputados reconoció que el país está en pleno 
proceso electoral, pero también dejó en claro que si hubiera alguna petición 
de consulta popular (el plazo para solicitarla vence el 30 de noviembre), 
serían los legisladores quienes tendrían que darle ese dinero al INE. 
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Sacrificados por cuota femenil, al Senado vía exprés: Morena  
https://www.milenio.com/politica/sacrificados-cuota-femenil-senado-via-expres-morena 
La Comisión Nacional de Elecciones de Morena formalizó el acuerdo que 
permitirá que aquellos hombres que ganen la encuesta para las 
gubernaturas o la Jefatura capitalina, pero que tengan que ceder su lugar a 
una mujer por cuestiones de paridad, tendrán pase automático para el 
Senado. Dicha comisión hizo público el acuerdo que indica que, tras el 
retraso para definir las coordinaciones estatales de la cuarta transformación, 
una vez que se dé el anuncio hoy, aquellos mejor posicionados, pero que no 
puedan obtener el cargo por la cuota femenil, podrán tener un lugar 
asegurado como senadores. “En una valoración preliminar, se considera que 
hay perfiles relevantes que aspiran a las coordinaciones respectivas. 
Asimismo, el trabajo organizativo interno es de una magnitud que requiere 
de liderazgos que coadyuven con nuestros objetivos en cada una de las 
entidades federativas. “Por tanto, para consolidar nuestra estrategia política 
interna, se considera procedente designar a las personas que coordinen la 
defensa del federalismo en el primer lugar en cada entidad en los términos 
y condiciones aquí establecidos”. 
 
UNAM elige a Lomelí como nuevo rector; ofrece cambios sin 
estridencias  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/unam-elige-a-lomeli-como-nuevo-rector-ofrece-
cambios-sin-estridencias/1618987 
Por unanimidad, la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) eligió a Leonardo Lomelí Vanegas como el rector número 
35, sucesor de Enrique Graue. Se trata del primer economista que llegará a 
Rectoría desde que se fundó la UNAM, en 1910, lo cual pone fin a la 
hegemonía de los médicos al frente de la máxima casa de estudios, periodo 
que duró 24 años. Al ofrecer su primer mensaje como rector designado, 
Lomelí dijo que en la universidad hay espacio para el diálogo y la 
cooperación con el gobierno federal, por el bien del país.  
El también historiador adelantó que durante su encargo habrá cambios 
prudentes y sin estridencias que permitan a la institución estar al día, 
conservando aquello que forma parte sustancial de la UNAM.  
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Leonardo Lomelí es el nuevo rector de la UNAM  
https://www.milenio.com/politica/unam-nombra-a-leonardo-lomeli-vanegas-como-nuevo-
rector 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) nombró a Leonardo 
Lomelí Vanegas como el nuevo titular de Rectoría para el periodo 2023-2027. 
Para determinar al titular de la máxima casa de estudios y de conformidad 
con los términos publicados en la convocatoria publicada el 21 de agosto, se 
revisó la trayectoria, logros profesionales y la experiencia académico-
administrativa de los aspirantes. Después de cinco días de deliberación, el 
organismo integrado por 15 académicos, encabezado por la doctora en 
sociología Gina Zabludovsky, y académica de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales, manifestó que, tras el amplio periodo de auscultación, 
determinó que Lomelí cumple con un perfil que le brindará desarrollo y 
estabilidad a la UNAM. “Ponderó detenidamente la calidad, pertinencia y 
viabilidad del proyecto, la defensa de la autonomía, la libertad de cátedra e 
investigación y el compromiso social de la Universidad. De igual manera 
reconoció el equilibrio entre las propuestas de cambio institucional con la 
estabilidad para que sigamos siendo una de las mejores universidades del 
mundo”, expresó Zabludovsky. 
 
Prevén fuga y división por candidaturas de Morena este viernes  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preven-fuga-y-division-por-candidaturas-de-
morena-este-viernes/ 
Politólogos y morenistas prevén un huracán categoría 5 para Morena este 
viernes con la definición de sus nueve candidatos, lo que podría generar una 
división, pero que no dañará fuertemente al partido. Este viernes, Morena 
definirá, a través de las encuestas, a sus candidatos para la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México, y las gubernaturas de Chiapas, 
Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán.  
Sin embargo, la guinda debe postular, al menos, a cinco mujeres y cuatro 
hombres. Y de acuerdo con algunas fuentes consultadas, Morena tiene al 
menos seis hombres competitivos, por lo que tendría que sacrificar a 
alguno. Para ello, la Comisión Nacional de Elecciones estableció un acuerdo 
para que quienes ganen la encuesta, pero por paridad se tengan que “bajar”, 
se les inscriba en la primera fórmula de su entidad para el Senado de la 
República. 
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Dejan a Marcelo Ebrard sin respuesta  
https://www.reforma.com/dejan-a-marcelo-ebrard-sin-respuesta/ar2708367?v=2 
Al menos por hoy, Marcelo Ebrard se quedará esperando la respuesta de la 
Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) de Morena sobre el 
castigo por las supuestas irregularidades en el proceso interno. 
 
Aprietan a Harfuch en momento crucial  
https://www.reforma.com/aprietan-a-harfuch-en-momento-crucial/ar2708408?v=4 
En plena disputa por la candidatura de Morena por la Ciudad de México, 
Omar García Harfuch será citado por un juez por el caso Pegasus, la red de 
espionaje que se montó con Enrique Peña Nieto... ¡hace casi siete años! 
 
Telefónicas tienen la obligación de atender a las fiscalías: Telcel  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/09/economia/telefonicas-tienen-la-
obligacion-de-atender-a-las-fiscalias-telcel-9102 
El vocero de la principal compañía de telefonía móvil en el país ―Telcel, 
propiedad del magnate Carlos Slim― informó que ésta, al igual que todos 
los operadores, tiene la obligación de proporcionar información a las 
fiscalías cuando lo soliciten; la aclaración se hizo sin asumir ni negar de 
manera directa la información difundida por The New York Times sobre la 
vigilancia a políticos y funcionarios por parte de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México (FGJ-CDMX). “En relación a la información 
dada a conocer por el @nytimes, les comento que @Telcel y todos los 
operadores están obligados, con base en la Ley Federal de 
Telecomunicaciones y Radiodifusión, entre otros, a proporcionar 
información a las Fiscalías”, publicó Renato Flores, vocero de la compañía, 
en la plataforma X, antes Twitter. The New York Times publicó que la FGJ-
CDMX solicitó a Telcel los registros telefónicos de políticos y funcionarios, 
entre ellos el alcalde con licencia de Benito Juárez, en la Ciudad de México, 
Santiago Taboada (PAN); los senadores Lilly Téllez (Morena, luego PAN) e 
Higinio Martínez Miranda (Morena) y Horacio Duarte (Morena), secretario de 
Gobierno en el Estado de México. 
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Defiende EU autonomía judicial; Ken Salazar se reúne con 
Norma Piña  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/defiende-eu-autonomia-judicial-ken-salazar-se-
reune-con-norma-pina/1618993 
La presidenta de la Suprema Corte de la Justicia de la Nación, la ministra 
Norma Piña, y el embajador estadunidense en México, Ken Salazar, 
encabezaron ayer jueves la clausura del Diálogo en Materia de Extradición, 
Retos Compartidos: México y los Estados Unidos del Departamento de 
Justicia y la Oficina Internacional de Asuntos Antinarcóticos y de Aplicación 
de la Ley. Durante el evento en el que participaron jueces federales y 
magistrados, el diplomático habló sobre los valores democráticos que unen 
a ambas naciones. “Reconocemos en la importancia del Estado de derecho, 
la aplicación de la justicia y la independencia del Poder Judicial. 
“Mi reconocimiento también a los defensores y al Poder Judicial. Litigar no 
es fácil, y llegar a decisiones justas es una gran tarea”, afirmó.  
En este sentido, destacó el trabajo en materia de justicia, a través del Marco 
Bicentenario en temas como llevar adelante los procesos de extradición 
contra presuntos delincuentes. Durante el encuentro, se avanzó en la 
conformación de las Guías Judiciales en Materia de Extradición. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/operativo-badiraguato-para-amlo/ 
Pese a que el presidente Andrés Manuel López Obrador repite cada vez que 
puede que como ya eliminó al Estado Mayor Presidencial, ahora a él lo cuida 
el pueblo bueno, nos cuentan que, para su gira por Culiacán y Badiraguato, 
Sinaloa, del próximo martes 14 ya preparan todo un operativo de seguridad. 
En los pasillos de Palacio Nacional nos dicen que el gabinete de seguridad 
federal y el gobierno de Sinaloa, ya han iniciado un operativo especial para 
el mandatario, en el que participan los cuerpos especializados de la 
Secretaría de la Defensa, aunque ya no lleven la etiqueta de Estado Mayor. 
La Ayudantía acompaña, pero la seguridad queda en los que saben de eso. 
No es para menos, porque se trata de una visita más al municipio cuna de 
célebres capos del narcotráfico. Ante la seguridad del presidente, nos dicen, 
no se escatima en nada. 
 
Trascendió 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1917 
Que el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, no acompañará por 
primera vez a Claudia Sheinbaum en su recorrido por el país desde que 
inició, en septiembre pasado, por el anuncio hoy de las candidaturas para 
las gubernaturas y la Jefatura capitalina, porque reconoce que no serán 
tersas las reuniones con los aspirantes, menos aún con los que ganen la 
encuesta y deban ceder su lugar a causa de la cuota de género, por lo que 
anoche mandó llamar a su equipo después del acto público en la Arena 
México. Habrá que convencerlos con los espacios en el Senado. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-10/op260021?pc=102 
SI DURANTE la noche no ocurrió algún milagro, todo indica que hoy le darán 
las gracias a Omar García Harfuch por haber participado en la contienda 
interna de Morena. Al ex jefe policiaco lo aventaron al ruedo y le soltaron a 
los toros morenistas, que le pusieron una buena zarandeada. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Morena: sus apuestas y el ‘acuerdo’ con el TEPJF  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/morena-sus-apuestas-y-el-
acuerdo-con-el-tepjf/ 
Una negociación entre Morena y el Tribunal Electoral le permitió al órgano 
que preside el magistrado Reyes Rodríguez que le regresaran 500 millones 
de pesos en las últimas horas de discusión en el Congreso de la Unión, pese 
a pertenecer al Poder Judicial de la Federación que “alucinan” en la 4T.  
El TEPJF fue prácticamente el único órgano autónomo que libró el recorte; 
al resto les rasuraron cerca de 13 mil millones de pesos en el Presupuesto de 
Egresos 2024. El ajedrez presupuestal ocurría al mismo tiempo en que el 
Tribunal Electoral proponía desbaratar el acuerdo de paridad del INE que 
obliga a los partidos políticos a postular a cinco mujeres candidatas en las 
elecciones para buscar gubernaturas en nueve entidades, un conjunto de 
reglas que ha puesto en entredicho la unidad en Morena y ha llevado al 
extremo las pugnas internas en estados como Chiapas, Puebla y la Ciudad 
de México. 
 
Carlos Marín 
Dale y dale con los fideicomisos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-necea-sobre-los-
fideicomisos-del-poder-judicial 
Si, como dice el presidente López Obrador, su gobierno “tiene en caja” de 
600 mil millones de pesos y está dispuesto a elevar a 100 mil los 61 mil 
millones que ordenó destinar a la reconstrucción de Acapulco, no se 
entiende que insista en la apropiación de los 15 millones de los fideicomisos 
del Poder Judicial de la Federación. 
Recordó ayer: 
“Me mandó una carta —ustedes saben, ¿no?, a lo mejor un día de estos la 
damos a conocer— la presidenta de la Suprema Corte. Que iban a entregar 
15 millones y todavía no veo claro.  
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¿Qué están pensando? Porque no se puede esa jugarreta, es de mal gusto, 
¿no?, de decir por acá el doble discurso, la doble moral, la hipocresía: ‘Vamos 
a devolver los 15 mil millones para Acapulco’, pero por acá los jueces, que 
son libres, promueven amparos…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Es el Congreso, pendejos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/es-el-congreso-
pendejos 
¿Fue bastón o grillete de mando? Florestán 
Como en toda elección presidencial, la atención está puesta en quién será 
la sucesora de López Obrador. Por eso solo se habla y ven campañas de 
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, en el que la primera aventaja a la 
segunda que podría remontar en un escenario antes imposible, ahora 
viable, no concluyente, pero alcanzable. Esta lucha por la Presidencia ha 
borrado lo más importante después de ese cargo y determinante: el 
Congreso de la Unión. Y el único que lo tiene claro es López Obrador cuando 
promueve su plan C, que es obtener la mayoría calificada para poder hacer 
sus reformas constitucionales, lo que ahora, al perderla en diputados en las 
elecciones de 2021, en el Senado nunca la ha tenido, ha sido el freno, en el 
Legislativo, y la Corte, en el Judicial. 
 
Enrique Quintana 
El comunicado de Banxico y el nuevo rector de la UNAM  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/10/el-comunicado-de-
banxico-y-el-nuevo-rector-de-la-unam/ 
Ayer, el Banco de México dio a conocer que deja sin cambio las tasas de 
interés. Pero, una modificación de la redacción del comunicado causó un 
cambio en las percepciones de los inversionistas y disparó el dólar hasta un 
máximo de 17.89 pesos.  
Dice el texto en el que se informó la decisión del Banco Central: 
“Considera (el Banxico) que, para lograr la convergencia ordenada y 
sostenida de la inflación general a la meta de 3%, será necesario mantener 
la tasa de referencia en su nivel actual por cierto tiempo”. 
 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/es-el-congreso-pendejos
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/es-el-congreso-pendejos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/10/el-comunicado-de-banxico-y-el-nuevo-rector-de-la-unam/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/10/el-comunicado-de-banxico-y-el-nuevo-rector-de-la-unam/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Cambió su redacción “tiempo prolongado” por “cierto tiempo”. Pese a lo que 
sucedió en el mercado cambiario, dé por hecho que las tasas de interés no 
bajarán hasta bien entrado el primer trimestre del próximo año. 
El INEGI dio a conocer también el día de ayer que la inflación bajó a 4.26 por 
ciento en octubre. Pero, la inflación subyacente se ubicó en 5.5 por ciento, lo 
que hace suponer que con ese nivel no se producirá una baja este año, y 
quizás no antes de que esté bien entrado el primer trimestre del 2024. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Quién es el poder tras el trono?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/10/quien-es-el-
poder-tras-el-trono/ 
Este viernes, si el presidente Andrés Manuel López Obrador no manda otra 
cosa, se definirá el futuro inmediato de Claudia Sheinbaum, la precandidata 
presidencial. Sin estar en el centro de la arena pública, Sheinbaum se juega 
la credibilidad del mandato que le fue conferido y quedará completamente 
al descubierto si en verdad el Presidente le entregó el bastón de mando –
símbolo de la entrega del poder en el partido– o si, como muchos 
consideran, le dio el bastón, sin entregarle el mando. 
Esto se verá cuando el líder nacional de Morena, Mario Delgado, dé a 
conocer los nombres de las cinco mujeres y cuatro hombres que serán 
postulados candidatos para contender por nueve gubernaturas, cuya 
atención se centrará en la definición en la Ciudad de México entre Clara 
Brugada y Omar García Harfuch. Esta contienda, que ha sido salvaje y 
provocado la división interna del partido en el poder, tiene una lucha 
igualmente brutal en un plano superior, entre Sheinbaum, que apostó todo 
por su exsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana, y el vocero 
presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, el mariscal de las legiones de puros que 
no han dejado de atacar a García Harfuch, y principal promotor de la 
exalcaldesa de Iztapalapa. 
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Darío Celis 
La revancha de Urzúa  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/10/la-revancha-de-urzua-553739.html 
EL LUNES XÓCHITL Gálvez entrará a una nueva fase de su carrera por la 
Presidencia en 2024. Luego de rendir su informe de labores como Senadora 
el domingo, viene una suerte de relanzamiento de su campaña. 
Es muy probable que por fin se conozca al detalle parte de la estructura que 
viene construyendo semanas atrás y de la que no ha querido dar a conocer 
mucho por cautela: asesores, nombres y encargos. 
Y vaya que hay novedades. La principal es el relevo de José Ángel Gurría por 
Carlos Urzúa como arquitecto de su proyecto de gobierno, donde el 
matemático del Tecnológico de Monterrey tomó ya el liderazgo. 
Xóchitl le encomendó la estrategia económica del Frente Amplio por 
México (FAM), lo que equivale a encabezar, con el acompañamiento de otros 
expertos, la elaboración del Plan Nacional de Desarrollo 2024-2030. 
Su fichaje es relevante porque recuperará la visión de los problemas que 
veía hacia 2016, cuando lo sumó al proyecto de nación el entonces candidato 
Andrés Manuel López Obrador. 
Posteriormente, el tabasqueño lo haría su primer secretario de Hacienda y 
siete meses después le renunciaría por no estar de acuerdo con sus políticas. 
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Procuraduría Agraria 
 
Benéfica la instalación del TUA en Huejutla: Procuraduría 
Agraria  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/11/09/benefica-la-instalacion-del-tua-
en-huejutla-procuraduria-agraria/ 
Hidalgo. - El delegado federal de la Procuraduría Agraria en Hidalgo, 
Andrés Velázquez Vázquez, calificó de “positiva” la apertura de las oficinas 
del Tribunal Unitario Agrario (TUA) no. 14 en Huejutla de Reyes. 
Dijo que, estas oficinas eran la aspiración de muchos campesinos, de 
ejidatarios, comuneros y de las presidencias municipales que gestionaron 
ante el gobernador Julio Menchaca, para que fuera quien solicitará la 
instalación del Tribunal Unitario Agrario en Huejutla.  
Añadió que el Tribunal Unitario Agrario atenderá municipios de la huasteca 
hidalguense y de la zona norte de Veracruz; en sus diversas controversias 
agrarias que tienen; destacando que, la Procuraduría Agraria cuenta con un 
módulo en Huejutla de Reyes para poder asesorar y apoyar en materia de 
juicios agrarios, especialmente en juicios sucesorios. Detalló que en la zona 
se cuenta con un “relevo generacional” debido a que en la gran mayoría de 
ejidatarios y comuneros son mayores de 65 años y es necesario que tengan 
muy bien definido quiénes son los titulares de los derechos agrarios. 
 
Tren Maya en Q. Roo: Rechazan 40 solicitudes de regularización 
de tierras  
https://sipse.com/novedades/tren-maya-en-q-roo-rechazan-40-solicitudes-de-
regularizacion-de-tierras-457774.html 
Quintana Roo. - Al menos 40 solicitudes de regularización de terrenos 
nacionales han sido “congeladas” por el Gobierno Federal, para evitar la 
especulación de tierras ocasionada por la llegada del Tren Maya en 
Quintana Roo. Así lo dio a conocer Karla Verónica Moreno Gómez, 
representante de la Procuraduría Agraria en el Estado, quien explicó que 
muchas de ellas no cuentan siquiera con los dictámenes que otorga la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales.  
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Señaló que han identificado a grupos que incluso ya están vendiendo estos 
terrenos a pesar de que aún no cuentan con el permiso de la Secretaría de 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), por lo que advirtió a la población de 
no caer en estos fraudes, pues por el momento no se tiene planeado 
enajenar terrenos nacionales.  
“Desde el inicio de la construcción del Tren Maya en Quintana Roo, la 
Procuraduría Agraria y la Semarnat firmaron un convenio para que la 
liberación de cualquier superficie propiedad de la nación en esta zona, esté 
sujeta a la emisión de los dictámenes correspondientes”, declaró.  
Mencionó que varias de estas 40 solicitudes fueron presentadas en el último 
año y se ubican en la selva en los municipios de Benito Juárez, Tulum, Playa 
del Carmen, Puerto Morelos y Bacalar, y tienen la intención de ser lotificados 
para después ser vendidos como desarrollos urbanos a precios exorbitados. 
 
Tribunales Agrarios garantizan autonomía plena en la 
determinación de sus fallos jurisdiccionales  
https://www.regionvalles.com/tribunales-agrarios-garantizan-autonomia-plena-en-la-
determinacion-de-sus-fallos-jurisdiccionales/ 
San Luis Potosí. - Contribuir al desarrollo de las comunidades indígenas en 
la Huasteca Potosina es una prioridad para los Tribunales Agrarios y para 
abatir el rezago en la atención de controversias o conflictos agrarios en la 
zona se inauguró la nueva sede del Tribunal Unitario Agrario 43 en Ciudad 
Valles, San Luis Potosí. Durante su la ceremonia la Magistrada Numeraria 
Claudia Dinorah Velázquez González agradeció el apoyo al Gobierno de San 
Luis Potosí, encabezado por el licenciado José Ricardo Gallardo Cardona, 
para dar respuesta a la demanda de los pueblos y comunidades de la 
entidad. A nombre del H. Pleno del Tribunal Superior Agrario (TSA) y de la 
Magistrada Presidenta, licenciada Maribel Méndez de Lara, la Magistrada 
Claudia Dinorah Velázquez González agradeció la coordinación 
interinstitucional para abrir la nueva sede, dando así paso a garantizar lo que 
plantea el artículo 27 de la Constitución, es decir, consolidar órganos 
dotados de plena autonomía en el dictado de los fallos jurisdiccionales. 
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Con la presencia del nuevo Tribunal Unitario lo que se privilegiará es “el 
acercamiento a la justicia, en especial a las mujeres con derecho al acceso a 
la tierra, porque es un tema prioritario que atenderemos a través del 
Programa de Justicia Itinerante, autorizado por el H. Pleno del Tribunal 
Superior Agrario en coordinación con la Procuraduría Agraria, el Registro 
Agrario Nacional, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y el Instituto 
Nacional de las Mujeres”. En la ceremonia estuvieron presentes autoridades 
comunales, ejidales, así como la diputada Dolores Eliza García, presidenta 
del Congreso del Estado; la diputada Liliana Guadalupe Flores Almazán; el 
diputado local René Oyarvide Ibarra; el ingeniero Álvaro Pineda Maldonado, 
delegado de la Procuraduría Agraria en San Luis Potosí. 
 
Inician trabajos para buscar certeza jurídica de centros 
ceremoniales y pueblos originarios  
http://www.adiscusion.com.mx/Noticia.aspx?q=Inician-trabajos-para-buscar-certeza-
jur%C3%ADdica-de-centros-ceremoniales-y-pueblos-originarios-3073 
Sinaloa, Culiacán. - La certeza jurídica en las viviendas o centros 
ceremoniales de los pueblos indígenas de Sinaloa es un compromiso que el 
Gobernador Rubén Rocha Moya busca cumplir por medio de la mesa 
interinstitucional en la materia. Fue la Secretaria María Inés Pérez Corral 
quien de la mano del equipo de SEBIDES se reunió con los Gobernadores 
tradicionales de los pueblos del estado para conocer el estatus de estos 
centros, que documentos son los que tienen y como si se les puede apoyar 
para resolver el problema. “Como ustedes sabrán hay un presupuesto para 
mejorar los centros ceremoniales, pero no lo podemos mejorar si no hay 
certeza jurídica.  Todos los organismos que se dedican a dar certeza están 
en esa mesa… ahorita estamos trabajando en esa mesa más de 30 mil 
escrituras… por eso yo pienso que el año que entra será para Sinaloa el año 
de la certeza jurídica. Por eso, los pueblos que ustedes dirigen si tienen 
certeza jurídica, ya con este proceso, podrán renovar y mejorar cada uno de 
sus centros ceremoniales”, comentó.  
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Presentes estuvieron además del equipo de SEBIDES, el representante de 
la Procuraduría Agraria, además de los Gobernadores Tradicionales de 
Carrizo grande, Sibirijoa, Ohuira, San Isidro, Campo Ejido Lázaro Cárdenas 
(El Carricito), San Miguel Zapotitlán, La Florida, Vallejo, Baymena, San Javier, 
Jahuara, Campo Pesquero Cerro Cabezón, Bacorehuis, Salsipuedes, Los 
Hornos 1, Charay, Campo pesquero El Colorado y Juan José Ríos. 
 
Llega el RAN a Pocitos y Cañamazo, en Padelma  
https://lanigua.com.mx/llega-el-ran-a-pocitos-y-canamazo-en-padelma/ 
Veracruz. - El próximo sábado 11 de noviembre en el Ejido Pocitos y 
Cañamazo del municipio de Paso del Macho, se llevará a cabo la Jornada de 
Nombramiento de Sucesores. Será a partir de las 10:00 horas en el salón 
ejidal, estarán presentes el personal del Registro Agrario Nacional, también 
de la y la COCECEV. Los ejidatarios deben presentar su INE, copia de CURP 
y certificado Procuraduría Agraria parcelario, en tanto quien vaya a ser el 
sucesor debe presentar Copia de Acta de Nacimiento, copia de CURP y 
copia del INE en caso de ser mayor de edad. 
 
El gobierno federal restituye 2 mil 585 hectáreas a la 
comunidad wixárika en Nayarit  
https://la-lista.com/mexico/2023/11/09/el-gobierno-federal-restituye-2-mil-585-hectareas-a-
la-comunidad-wixarika-en-nayarit 
El gobierno federal restituyó 2 mil 585 hectáreas en la región de Huajimic, 
Nayarit, las cuales ya están en posesión de la comunidad wixárika de San 
Sebastián Teponahuaxtlan y su anexo Tuxpan, en el límite de los estados de 
Nayarit y Jalisco. La Secretaría de Gobernación (Segob) informó que dicha 
acción sostiene el compromiso del gobierno de México con los pueblos 
indígenas para atenderlos de manera prioritaria. Asimismo, refirió que las 
hectáreas que fueron restituidas están incluidas en la Resolución 
Presidencial de Confirmación y Titulación de Bienes Comunales publicada 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el 19 de septiembre de 1953, 
mismas que representan el 25% de la superficie total reclamada. 
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“El gobierno de México trabaja en la restitución de 10 mil 500 hectáreas a la 
comunidad wixárika de San Sebastián Teponahuaxtlan y su anexo Tuxpan, 
en el límite de los estados de Nayarit y Jalisco”, destacaron autoridades de 
la Segob en un comunicado. Las tareas en favor de la población indígena se 
llevan a cabo por encomienda del presidente Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO), quien instruyó la instalación de la Comisión Presidencial para la 
restitución de tierras a la comunidad wixárika de San Sebastián 
Teponahuaxtlán y su anexo Tuxpan, integrada por la Comisión para el 
Diálogo con los Pueblos Indígenas de México (CDPIM) de la Secretaría de 
Gobernación (Segob) y la Procuraduría Agraria adscrita a la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 10/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708281&fecha=10/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Tetecala. 
 
DOF: 10/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708282&fecha=10/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Tetela del Volcán. 
 
DOF: 10/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708283&fecha=10/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Tlalnepantla. 
 
México reúne a responsables de Áreas Protegidas de 23 países 
de América  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-reune-a-responsables-de-areas-protegidas-
de-23-paises-de-america 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), llevó a 
cabo el evento Perspectivas, las Áreas Protegidas de América 2023, en 
Cancún, Quintana Roo en la que representantes de 23 países de América  
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compartieron experiencias, retos y logros en el cuidado de la biodiversidad 
y los ecosistemas, así como para incentivar la participación de los pueblos 
originarios y tener una perspectiva más amplia de conservación con miras 
al 2030. Las y los representantes pertenecen al Comité Intergubernamental 
Norteamericano de Cooperación para la Conservación y Protección de las 
Áreas Protegidas (NAPA), la Red Latinoamericana de Cooperación Técnica 
en Parques Nacionales, Otras Áreas Protegidas, Flora y Fauna Silvestres 
(RedParques) y el Proyecto Fortalecimiento de la Cooperación Estratégica y 
Operativa para la Protección de la Selva Maya (Selva Maya). 
 
La Conanp anuncia los resultados de la primera fase del 
proyecto trinacional para la protección de la Selva Maya  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-conanp-anuncia-los-resultados-de-la-primera-
fase-del-proyecto-trinacional-para-la-proteccion-de-la-selva-maya 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), junto a 
representantes del Consejo Nacional de Áreas Protegidas (Conap), de 
Guatemala, y el Forest Department de Belice, en coordinación con la 
Agencia Alemana de Cooperación al Desarrollo (GIZ), se reunieron para 
informar los resultados y logros de la primera fase del proyecto 
“Fortalecimiento de la Cooperación Estratégica y Operativa Regional para la 
protección de la Selva Maya”, en Cancún, Quintana Roo. 
El proyecto fortaleció la protección de las Áreas Naturales Protegidas de los 
tres países al abordar las problemáticas ambientales en las fronteras y 
buscar mayor eficiencia en la coordinación de actividades, con planes de 
trabajo y actividades conjuntas.  
También, se trabajó en el desarrollo e implementación de medidas de 
comunicación y sensibilización sobre la importancia de la Selva Maya y en 
temas de riesgos como la zoonosis, prevención de incendios forestales, 
bienes y servicios. Asimismo, se busca preparar la ruta para la siguiente fase 
del proyecto, enfocado en la conservación de la selva más importante de 
Mesoamérica y la segunda del continente, después del Amazonas. 
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México recibe la coordinación del Comité de Norteamérica de 
Áreas Protegidas  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-recibe-la-coordinacion-del-comite-de-
norteamerica-de-areas-protegidas-350844 
Como parte del evento “Perspectivas, las Áreas Protegidas de América 
2023”, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 
sostuvo un encuentro con el Comité Intergubernamental Norteamericano 
de Cooperación para la Conservación y Protección de las Áreas Protegidas y 
Silvestres (NAWPA) que integran Estados Unidos, Canadá y México. 
Durante la reunión, el presidente del Servicio Nacional de Parques (National 
Parks Service), Charles F. Sams III, entregó a la Conanp la presidencia de 
NAWPA, lo que representa una responsabilidad y honor para esta 
institución, ya que implica impulsar actividades y estrategias de 
conservación de forma coordinada en la región.  
En ese sentido, el comisionado nacional de Áreas Naturales Protegidas, 
Humberto Adán Peña Fuentes, recalcó la importancia que tienen los países 
miembros con la protección de la biodiversidad y los ecosistemas, ya que se 
realiza en un momento clave del proceso acelerado de transformación del 
ambiente y del clima. 
 
Nueva promesa de la SICT de Indemnizar a los campesinos  
https://elregional.com.mx/nueva-promesa-de-la-sict-de-indemnizar-a-los-campesinos 
Morelos. - Tras de que funcionarios de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) se comprometieran a pagar las 
indemnizaciones por sus tierras ocupadas para la ampliación de la autopista 
La Pera-Cuautla, los ejidatarios que realizaron bloqueos de esa vía de 
comunicación anunciaron que sus manifestaciones quedaron suspendidas. 
El presidente del comisariado ejidal de Oacalco, Gerardo Franco Acevedo, 
informó que será en la primera quincena de diciembre cuándo les harán el 
primer pago en efectivo a los afectados. Los campesinos también lograron 
la ratificación de los compromisos para transitar por dicha autopista sin 
pagar caseta en los traslados de sus cosechas a la Central de Abasto de 
Cuautla, además del mejoramiento de los caminos de saca aledaños a la 
autopista.  
 

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-recibe-la-coordinacion-del-comite-de-norteamerica-de-areas-protegidas-350844
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-recibe-la-coordinacion-del-comite-de-norteamerica-de-areas-protegidas-350844
https://elregional.com.mx/nueva-promesa-de-la-sict-de-indemnizar-a-los-campesinos


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Reveló que el pasado miércoles, los representantes campesinos se 
presentaron en las instalaciones de la SICT para formalizar la firma de dichos 
acuerdos, con base en los cuales se busca poner fin a este conflicto agrario. 
Con ello, atestiguó que todas sus movilizaciones serán canceladas y las 
reactivarán sólo en caso de un nuevo incumplimiento. 
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